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經濟部水利署第九河川局 

在地諮詢小組111年第4次綜合會議 

會議紀錄 

壹、會議時間：111年12月9日(星期五)上午9時整 

貳、會議地點：本局第三會議室 

參、主持人：王召集人國樑                記錄：吳映瑤 

肆、出(列)席單位及人員：詳會議簽到表 

伍、主席致詞：（略） 

陸、委員發言(書面)紀要： 

案由一、鱉溪河川復育（斷43_46） 

一、 柯委員志昌 

（一） 針對11/03地方說明會會議紀錄4項摘要，目前執行情

形？ 

（二） 簡報 p.4針對現況說明課題一指出鱉溪主流界點下游

現有23座橫向構造物影響生態棲地，阻隔各種生物移

動；課題三鱉溪現採粗放式灌溉管理，混凝土攔河堰

下游側因河床下切，易產生河水伏流現象，未見治理

對策？ 

二、 陳委員勇男 

鱉溪附近的生態相當豐富，建議可以在計畫上將生態

廊道的維持呈現出來。 

三、 劉委員泉源 

（一） 鱉溪河川復育43-46斷面，利用疏濬土石大量填高河



床作為護甲層，個人表示贊成，由工程平面圖觀之，

有主流路與次流路之設計，其中次流路之起點建議，

另由標準斷面圖觀之，次流路之表面高程高於主流路

達3m 以上，建議主次流路之起點高程能與主流路之回

填後塊石之表面一致或高1m 以內，才能引導水流入次

流路。 

（二） 標準斷面圖中，主流路拋填塊石厚度達3m 左右，如經

費不足建議底下1m 改用疏濬土方，其餘2m 厚度才用

拋填塊石，粒徑宜在40公分以上，回填塊石表面建議

不要成水平狀態，中間可略低約50公分、兩邊維持原

高度，有一定的弧度較接近自然。 

（三） 河道內拋填塊石，在枯水期溪水會不會在塊石下方流

動，河床表面反而看不到水流？（109年拋塊石並未

全面拋填整個河道） 

四、 顏委員嚴光 

（一） 本河段43—46河段下切嚴重，是否有監測變化情形？

建議就施作前斷面測量、完工後斷面測量、塊石大小

及降雨、逕流大小沖擊後斷面變化，以作為治理對策

檢討參考。 

（二） 次流路之主要功能、目的。 

（三） 次流路之長、寬、深，拋填塊石如何施作？ 

（四） 調整河床高程，依據本施作原則如何？ 

（五） 拋填塊石及石組之重量建議研擬。 



（六） 有無公私協力維護管理計畫？ 

（七） 鱉溪現況與農田取水有否競合及如何克服？ 

五、 鍾委員寶珠 

（一） 因部分在地諮詢小組委員沒有參與鱉溪平台會議，建

議報告應就鱉溪5年復育方案以及目前是在復育方案

的哪個階段等進行說明。 

（二） 本次施作次流路對於 Timolan生態復育池之影響，以

及後續應注意的部分。 

（三） 簡報最後提到上游固床工要拋填塊石去調整高差，因

無檢附相關設計圖，建議應提出較完整的報告說明。 

（四） 因12月16日有安排鱉溪現勘，於當日現勘再表達其他

看法。 

六、 黃委員斐悅 

鱉溪流域管理已做出典範，國內相當多團體都希望能

將鱉溪成功的經驗複製到各地，想請問九河局在鱉溪

推動時遇到最大的困難是什麼？ 

七、 楊委員鈞弼 

建議拋填塊石取用能以在地塊石為主，以維護溪流自

然景觀與提供相關生態棲息使用。 

案由二、秀姑巒溪南長良堤段河道整理工程 

一、 柯委員志昌 

針對10/20秀姑巒溪南長良堤段河道整理工程生態檢



核表中提醒應公開生態檢核資訊(如工程目的、預期

效益、工程內容、規劃設計方案等)、民眾參與部

分，後續辦理情形？ 

二、 陳委員勇男 

報告提到4月到7月要避開野鳥的繁殖期，施工單位是

否可以完全配合作業期程？ 

三、 劉委員泉源 

（一） 贊成辦理河道整理。 

（二） 起點為水流直沖處，請加強設置護趾工及丁壩

工，第一座長度略加長，另原疏濬前右岸主流沖向左

岸處護趾工請加強。 

（三） 植草草種盡量使用當地原生草種。 

四、 顏委員嚴光 

（一） 河道整理之位置，線形與深度應先行依河川現

況調整。 

（二） 河道整理之起點與終點應保持漸變至原河床高

度。 

（三） 河道整理後之斷面不宜平整，最好採槽溝式，

以避免助長揚塵。 

（四） 覆土寬度應視河寬及疏濬挖方量，15-30公尺

於本計畫實不足以保護前坡，建議至少30-50公尺。 

（五） 護趾工及丁壩工應視河流現況，不宜過多以免



浪費。 

（六） 堤前覆土後植生復育係採原生種之外，建議就

原生動物棲息環境亦考量設置。 

五、 鍾委員寶珠 

（一） 過去九河局的河道整理，花蓮 NGO 一直非常擔心，是

否會破壞生物多樣性，因為要導正流心，讓過去的辮

狀河道改變，本案有一個問題是過去為了保護治理線

內的農地，所以蓋了堤防，也因為這樣的結果，導致

南長良堤防首當其衝，就是危險區域，如果治理線內

的堤防拆除，是否就可以不用進行這項工程。 

（二） 另外，河道整理，是否會影響長富大橋橋梁安全問

題，是否有納入評估。此區評估為低風險河道，可否

調整治理策略。 

六、 楊委員鈞弼 

本工程靠近長富大橋，由於橋面道路有輕微受損（地

震造成），建議能納入工程風險規劃評估。 

七、 楊委員和玉 

（一） 覆土是以多少的洪水期來算？若不是以百年來看的話

這裡的土常常會被沖刷掉，把洪水期訂低一點（30或

50年）對於堤後的保全是否一樣可以達到？ 

（二） 堤前濱溪帶植物本身就是最好的軟性水泥，目前覆土

加大讓河道寬度及通洪量變窄，與我們希望把河道放



寬、增加通洪斷面的想法是有衝突的。 

 

案由三、花蓮縣水環境改善空間發展藍圖規劃 

一、 柯委員志昌 

（一） 第3次綜合會議審查意見「大華大全排水(芙登溪)水

環境改善計畫」在整體環境特色分析中指出此為第一

個國家級生產型濕地、具備淺山生態多樣性條件、獨

特的 Palakaw傳統捕魚文化，在水環境改善空間發展

藍圖規劃中提到目前中游段汙染嚴重，簡報84頁大華

大全(馬太鞍溼地)環境議題點出水汙染、濕地周圍填

土、公共水域空間被阻斷等議題，但短中長期規劃未

見相對應的因應策略?」；意見處理回覆情形說明本計

畫已補充水質短中長期改善方案，但中游段汙染嚴

重，除水質議題外，尚有濕地周圍填土、河道三面光

阻礙水交換、公共水域空間被阻斷等議題？ 

（二） 簡報 p.8-9新加坡 ABC Program提出四項淺而易懂之

願景，簡報 p.22花蓮縣的整體願景：綠水青山碧海活

力長在，顯得有些抽象? 

二、 陳委員勇男 

（一） 美崙溪市穿越花蓮市區的河道，在地居民對於環保生

態意識較高，後續規劃要確實納入在地意見。 

（二） 因美崙溪水質還未完全改善，建議在願景的呈現上宜



調整以符合實際。 

三、 劉委員泉源 

本人亦為該規劃案委員，已在藍圖規劃期末報告提供

意見供縣府參考（12月1日召開完畢），原則同意。 

四、 顏委員嚴光 

花蓮縣水環境改善空間發展藍圖規劃前於上週六12月

1日於縣府召開期末審查，亞磊公司於期末報告時已

依委員意見修正，個人亦於期末審查再提出建議供亞

磊參考。 

五、 鍾委員寶珠 

花蓮縣整府河川藍圖計畫，期末審查已經給意見了，

希望花蓮縣政府應該把委員審查意見提出，是否依據

委員意見修正。 

六、 楊委員鈞弼 

整體計畫已經由期末審查，建議未來可就期末審查委

員所提意見如何因應處理與改進說明即可。 

案由四、花蓮縣管區域排水酸柑排水(含大禹排水)治理規劃

暨治理計畫 

一、 柯委員志昌 

計畫緣起提到本計畫迄今尚未辦理整體系統性治理、

計畫目的指出期透過考量流域地文、水文、人文環境



及以往洪災原因，目前此規劃暨治理計畫的整體性治

理相關做法是？ 

二、 楊委員和玉 

（一） 本案沒有提供完整性的資料，包括地方說明會、民眾

意見、生態檢核等均未有資料。 

（二） 是因為外水或是內水的問題？如果是內水問題，除部

分因寬度不夠外，當初排水圳施作時都是採以前工程

的三面光作法，該型式本身水流速度就會加快，因此

在大雨時無法減緩。規劃加高堤防跟目前推行韌性承

洪的概念是不符合的。 

（三） 關於徵收用地部分，辦理地方說明會是否有邀請相關

利害關係人等參與，是否有意見或反彈？於報告內皆

未見。 

（四） 對於施作水門、導流堤和加高堤防是否有其必要性？

對於這樣的規劃個人是不認同的。 

三、 劉委員泉源 

本人亦為該計畫之委員，已提出審查意見供參，原則

同意大禹排水改道直接流入秀溪。 

四、 顏委員嚴光 

（一） 酸柑排水（含大禹排水）是否已完成規劃與治理計

畫？。 



（二） 本年0918地震造成酸柑排水（含大禹排水）之構造物

損壞，建議先行做功能性復建，並儘速完成治理規劃

暨治理計畫依序興建兩岸建造物與閘門。 

（三） 111年1月17日及111年6月1日辦理兩次地方說明會，

改善方案已達共識。 

（四） 酸柑排水三期總工程費22,062萬元，大禹排水三期總

工程費32,614萬元，合計約5.46億元，與治理計畫會

否競合？ 

五、 鍾委員寶珠 

酸柑排水，不同意縣府的規劃，酸柑地區會淹水，主

要有鐵路橋及外水排不出的部分，可是縣府卻把堤防

加高、加固，又要在匯流口九河局的治理範圍內蓋導

流堤、新設水門、背水堤，總經費高達數億元，到底

是否可以解決這裡的問題，沒有從整體性角度思考，

有沒有從韌性承洪的角度設計，沒有看到生態檢核資

料，本人不同意這樣的規劃，以上。 

六、 楊委員鈞弼 

（一） 有關土地徵收，是否完成溝通、取得同意。 

（二） 整體計畫預計提報及完成期程為何？ 

七、 黃委員斐悅 

花蓮縣政府未來是有機會做生態檢核嗎？因為目前縣



府的機制看起來似九河局不同。 

柒、臨時動議 

案由一、花蓮縣豐坪溪水力發電廠案（黃委員斐悅） 

決議：本局主要係以河防安全為重，惟若有任何問題，本

局相關課室亦可提供諮詢協助。 

案由二、建議可預先規劃下一年度預計送在地諮詢小組會

議審查的議案與期程，未來執行並可安排小組委

員實際至現場勘查。（楊委員和玉） 

決議：本局將參酌委員意見進行調整與精進。 

案由三、建議未來各提報計畫應針對該計畫定位以及相關

審查程序等進行加註說明（如哪些階段必須要提

送在地諮詢小組審查等），並應提出完整的報告

內容予各委員審核。（鍾委員寶珠） 

決議：本局將參酌委員意見進行調整與精進。 

捌、決議事項： 

一、 謝謝各位委員提供的寶貴意見，案由一至三請縣府及

本局工務課參酌各委員的意見做整體考量與檢討修

正，並納入規劃及執行。 

二、 案由四「花蓮縣管區域排水酸柑排水(含大禹排水)治

理規劃暨治理計畫」，鑒於委員對於規劃內容、工法及

經費等仍有諸多疑慮，由本局擇期邀請委員赴現地勘



查與討論，屆時請縣府協助解說。 

三、 關於各次召開會議的委員審查意見回覆表，請縣府及

本局各單位應針對各委員意見提出明確且具體的回覆

說明。 

四、 未來生態檢核部分建議縣府比照本局的機制辦理，並

於諮詢小組會議中針對個案生態檢核辦理情形進行說

明。 

玖、散會（12時25分） 
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111年度在地諮詢小組第4次綜合會議
簽到表

時間 111年12月9日 09:00 地點 第三會議室(後棟四樓) 
主持人  王國樑　(數位)(09:03) 紀錄 吳映瑤　(數位)(08:47)

出席人員:
單位 職稱 姓名 簽名 備註

國立臺東大學
副教授兼主

任秘書
柯志昌 (08:59)

委員 委員 顏嚴光 (09:07)

委員 委員 劉泉源 (09:09)

環保聯盟花蓮
分會

會長 鍾寶珠 (09:11)

荒野保護協會
花蓮分會

執行秘書 楊和玉 (09:11)

社團法人花蓮
縣牛犁社區交

流協會
總幹事 楊鈞弼 (09:13)

地球公民基金
會

副執行長 黃斐悅 (09:14)

地球公民花東
辦公室

專員
Tân Su-î 
陳思妤

(09:14)

花蓮縣政府 科長 陳勇男 (09:03)

河川海岸組五
科

助理工程司 林寶惠 林寶惠(數位簽到) (08:57)
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單位 職稱 姓名 簽名 備註

第九河川局/秘
書室

秘書 黃郅達 (09:56)

第九河川局/工
務課

工務課長 黃承焌 (08:57)

第九河川局/規
劃課

規劃課長 李秀芳 李秀芳(數位簽到) (09:01)

第九河川局/資
產課

資產課長 陳淑媛 陳淑媛(數位簽到) (09:04)

第九河川局/工
務課

正工程司 莊立昕 莊立昕(數位簽到) (09:39)

第九河川局/工
務課

正工程司 魏永捷 魏永捷(數位簽到) (09:33)

第九河川局/規
劃課

正工程司 李恩彤 李恩彤(數位簽到) (09:24)

第九河川局/工
務課

正工程司 呂翌如 呂翌如(數位簽到) (11:48)

第九河川局/工
務課

正工程司 林政瑜 (09:11)

第九河川局/管
理課

副工程司 陳杰明 (08:57)

第九河川局/規
劃課

副工程司 李宇弘 李宇弘(數位簽到) (09:02)

第九河川局/管
理課

副工程司 盧勵成 盧勵成(數位簽到) (11:25)

第九河川局/規
劃課

副工程司 林羿丞 林羿丞(數位簽到) (09:29)

花蓮縣政府 技士 謝豐澤 (09:06)
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單位 職稱 姓名 簽名 備註
第九河川局/資

產課
課員 張智翔 張智翔(數位簽到) (09:16)

九河局 行政助理 鄭雅文 (11:44)

規劃課 約僱 陳信言 (09:39)

工務課 約僱 呂素卿 (11:45)

第九河川局/規
劃課

約僱 董宸瑜 董宸瑜(數位簽到) (09:10)

第九河川局/規
劃課

約僱 江維茜 (08:45)

第九河川局/規
劃課

約僱技術員 周正子 周正子(數位簽到) (09:29)

局長室 人力外包 陳彥分 (11:45)

第九河川局/資
產課

臨時僱員 徐志鴻 (09:26)

洄瀾風生態有
限公司

副理 黃議新 (09:23)

觀察家生態顧
問有限公司

計畫專員 黄柏瑋 (09:08)

亞磊數研工程
顧問公司

總經理 宋長虹 (09:14)
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單位 職稱 姓名 簽名 備註

亞磊數研工程
顧問公司

助理工程師 王詩文 (09:14)

亞磊數研工程
顧問公司

駐府人員 許仕杰 (09:42)
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